

Nombre..... Fecha..... Período.....

## La vida contemporánea: del ayer al hoy

Hace apenas unas décadas, la vida cotidiana era muy distinta a la que conocemos hoy. Las personas solían vivir con menos comodidades tecnológicas, pero con una rutina más pausada y comunitaria. En muchos pueblos y barrios, todos se conocían; las familias se reunían a conversar en las tardes, los niños jugaban en la calle y la televisión era un lujo que se compartía en familia. Las cartas eran el principal medio de comunicación con los seres queridos que vivían lejos, y recibir una era motivo de alegría. En el pasado, la educación era más rígida y centrada en la memorización. Los estudiantes escribían en cuadernos con esmero, usaban diccionarios de papel y acudían a bibliotecas para buscar información. Los maestros eran figuras muy respetadas, y la disciplina era uno de los pilares de la enseñanza. Las familias eran, en su mayoría, numerosas, y la convivencia intergeneracional (abuelos, padres e hijos bajo un mismo techo) era común. La vida transcurría con menos prisa; se valoraba el tiempo en familia y las celebraciones locales unían a toda la comunidad. Sin embargo, con el paso del tiempo y los avances tecnológicos, el mundo cambió radicalmente. Hoy, vivimos en una era digital donde la inmediatez marca el ritmo de nuestras vidas. Los teléfonos inteligentes, las redes sociales y el internet permiten comunicarnos en segundos con alguien al otro lado del planeta. La información está al alcance de un clic, y los estudiantes pueden aprender desde cualquier lugar, gracias a las plataformas virtuales. Las familias actuales son más pequeñas y diversas: hay hogares monoparentales, familias reconstituidas y parejas que deciden no tener hijos. Aunque la tecnología ha acercado a las personas a nivel global, también ha generado distancias en el ámbito personal. Es común ver a grupos de amigos o familias reunidos físicamente, pero cada uno concentrado en su propio teléfono. En cuanto al trabajo, antes la mayoría de las personas tenían oficios estables y permanecían muchos años en la misma empresa. Hoy, el mercado laboral exige adaptación constante, creatividad y dominio de herramientas digitales. El teletrabajo y los emprendimientos en línea son cada vez más comunes. También han cambiado los valores y las formas de pensar. Las generaciones actuales defienden la igualdad, la diversidad y los derechos humanos con más fuerza. Las mujeres han ganado espacios en todos los ámbitos, y los jóvenes tienen una voz más activa en los temas sociales y ambientales. No obstante, los desafíos del mundo moderno son distintos: el estrés, la contaminación, la sobreexposición digital y la pérdida de contacto humano son problemas reales que afectan nuestra vida contemporánea. A pesar de las diferencias, tanto el ayer como el hoy comparten un mismo propósito: buscar bienestar, conocimiento y conexión humana. Antes se hacia a través de la comunidad y la tradición; hoy, mediante la innovación y la tecnología. Comprender ambas épocas nos permite valorar lo mejor de cada una: la calidez del pasado y las oportunidades del presente.

### Actividad sugerida: Diagrama de Venn

Título del diagrama: *La vida del ayer y la vida del hoy* Instrucciones: 1. Dibuja dos círculos que se intersectan. 2. En el círculo izquierdo, escribe las características del **ayer** (por ejemplo: comunicación por cartas, familias grandes, vida más lenta). 3. En el círculo derecho, escribe las del **hoy** (por ejemplo: uso de internet, familias diversas, vida acelerada). 4. En la parte central, anota las **similitudes** (por ejemplo: deseo de progreso, valor del amor y la familia, necesidad de educación).

### Preguntas de comprensión y reflexión

1. ¿Cuáles son las principales diferencias entre la vida del ayer y la de hoy? 2. ¿Qué aspectos del pasado consideras que deberían mantenerse en la actualidad? 3. ¿De qué manera la tecnología ha transformado nuestras relaciones personales? 4. ¿Qué similitudes existen entre los valores del ayer y los de hoy?

## Espacio para el Diagrama de Venn:

Dibuja aquí tu diagrama comparando la vida del ayer y la de hoy.

